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■1 号機に看板設置 

「市民による、市民のためのエネルギー革命」 

 
 去る 2021年 11 月 15 日、1 号機のあるマンションの植栽のところに畳 1 畳ほどの看板を設置しま

した。 

「ここは NPO 法人原発ゼロ市民共同かわさき発電所 1 号機

です。2015 年 1 月からマンション屋上の屋根をお借りし、太

陽光発電所を設置して発電しています」と紹介し、「原発を止め

るために自分たちででき

ることを分かりやすい形

にしたい、という思いが集

まりました」という当法人

の主張もまとめています。 

 

■再エネ先進国ドイツでも、1990 年代後半には否定意見が大勢 

ドイツでは、2021 年上半期、純発電量に占める再エネの割合が 

47.9%に達しました（フラウンホーファー研究機構太陽エネルギー

研究所(Fraunhofer ISE)）。しかし、始めはこうした状況を誰も予想

していませんでした。1994 年 10 月に連邦環境大臣に就任したメ

ルケルも、演説の中で「再生可能エネルギーの上限は 4％にすぎな

い」と口にしたほどでした。また、1993 年初頭に、電力各社は、

「再生可能エネルギーには将来性がない」というネガティブキャン

ペーンもしていました。 

■ドイツの「市民による、市民のためのエネルギー革命」を実現 

こうした論調の保守党は 1998 年に敗北し、ドイツ社会党と緑の党

の連立政権で大きく変わり、再生可能エネルギーと省エネルギーが

優先されるようになったのです。それには市民のアイデアと行動が

ともなっていました。 

やがて、2012年には再エネ発電設備（陸上風力、太陽光発電、バイオマス）7209万 kW の所、市民
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エネルギーが 46％を占めるようになったのです。（市民所

有 25.2％、市民出資 11.6%、市民会社・共同組合 9.2％）

（和田武著「再生可能エネルギー100％の到来、市民パワ

ーの到来 市民パワーでＣＯ２も、原発ゼロに」p47） 

■デンマークでも、市民パワーで法律も作る 

2019 年に再エネが国内発電量の 50％以上（風力発電が

47%、太陽光発電 3％）に到達したデンマーク。70 年代

のオイルショックによって原発建設案が浮上する中、国民

的議論で原発を稼働させないで、再エネに舵をとってきま

した。和田武さんは「最初は 100％が住民の発電所でし

た。世界最初の風力発電は住民の発案で農業機械メーカに

作ってもらったものです。できると分かるとデンマークでも企業がもうけのために風車を始めたら、地域

で反対運動が起きたのです。そして、設備容量の 2 割以上を地域住民の所有にしないと建設できないよ

う、政府に法律を作らせました」と語っています。デンマークでも再エネを進めたのは、市民パワーでし

た。 

以上ドイツやデンマークの例のように、2014 年設立からの当NPO 法人のスローガン「市民のよる、

市民のためのエネルギー革命」は決して絵空事ではないのです。 

■10/21「再エネ探検」学習会 

１０月２１日、かわさき生活クラブ生協・環境チーム主催の学

習会に国際交流センターへ講師として行きました。『再エネ探検！

「でんき」を作っている現場を見に行こう』という企画で、講師

は当NPO 法人の永田眞一氏、参加者は生活クラブの組合員さん。

太陽光発電所１号機を見るため、国際交流センターから移動して、

３階建てマンションの屋上へ上って太陽光パネルの見学をしてい

ただき、パワーコンディショナーの説明も熱心に聞かれていまし

《 お 知 ら せ 》 

 

恒例、バスで巡る「視察学習会」の日程が決定しました！ 

 

2022 年４月２２日（金）～２３（土） 群馬県「中之条電力」を視察します。 
※コロナ禍の状況によっては延期になるかもしれません。 

副理事長 加藤 伸子 
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た。 

当 NPO 法人の１号機から４号機の電気は「生活クラブエナ

ジー」に売電しているため、でんきの生産者という運動連携の

関係にあり、組合員みなさんの当会への関心が高いことをヒシ

ヒシと感じられました。パワーポイントを使って当会の活動に

ついて説明させていただきましたが、次々と質問、意見、アイ

デアが出され、特に、１２分間のプロモーションビデオが大好

評で、「感動した！子どもの小学校でも生徒が見られるように

したい！」という意見も出

て、とりあえず組合員が見

られるようにと、Youtube

に繋ぐ段取りができまし

た。ほかにも、ご当地電力

として名乗りを挙げたらどうか？というアドバイスもいただき、有意

義な交流の場となりました。これからも連携を深めていきたいという

思いを強くしました。 

 

■ 10/23「FEC+W KAWASAKI まつり」に生産者として参加 

 

 

去る 10月 23日、かわさき生活クラブ生協 高津センターで開催された「FEC+W KAWASAKI まつ

り」に参加しました。川崎市内で Food（⾷）、Energy･Ecology（エネルギー･環境）、Care（たすけあ

い）＋Work（働く）をテーマに、活動や事業を行う団体が集まる祭りで、毎年開催されています。 

私たち NPO 法人原発ゼロ市民共同かわさき発電所は 4 号機すべての電気を「自然エネルギーで脱原

発をめざす」生活クラブエナジーに販売しているの

で、「生活クラブでんき」の生産者として毎回パネル

出展をしています。 

会場では、2022 年 4月移転予定の「生活リハビ

リクラブ麻生」の屋上に「自家消費型の発電システ

ム」作ろうと、1口 1000 円の寄付を集めていまし

た（目標額 450万円）。同発電所のキャチフレーズ

は「太陽光発電でＦＥＣ自給圏づくり」。私たちの活

動と共通するものでした。 

 

 

 

✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿✿ 

 

 

 

 

 

 

 

理事 高橋 喜宣 

 



                      4 

 

■３/１３「原発ゼロへのカウントダウン in かわさき」集会を再開 

 

2012 年以来、恒例となっていた中原平和公園での同集会は、新型コロナ禍により、2020年は

直前になって中止、21年度はオンライン集会になりました。 

最近、急速に感染拡大が沈静化しつつ

ある状況を踏まえ、来年 22 年は久しぶ

りに平和公園にて、リアルな集会を予定。

現在、開催に向けて準備中です。 

 先の衆院選挙では残念ながら、またも

与党が圧倒的な議席を占めました。原発

推進の自民党政権が続く限り、政治的な

脱原発の実現は望めそうもありません。 

 一方、司法による運転差し止めの判決

が近年増え始めています。こうした状況

から、私は「市民の声と司法の力」で原発

を止めていくという流れをつくっていく

べきだろうと思っています。 

 去る 21 年 8 月には、日本で初めて原

発の運転差し止めの判決を下した、元福

井地裁の裁判長、樋口英明さんをお招き

しての学習会を開催。「ゆめホール」で

YouTube のライブ配信を兼ねて実施し

ました。 

  

2022 年「原発ゼロへのカウントダウ

ン in かわさき」3.13 集会では、海渡雄

一弁護士とともに全国各地の原発差し止

め訴訟に尽力されている河合弘之弁護士をゲストにお招きし、司法の力で原発を止める観点からの

スピーチを予定しています。 

さらに、福島原発事故被災者を決して忘れないよう、3.11 以来、福島現地での取材を続けている

ジャーナリストの青木美希さんのスピーチも続きます。 

 

その他、ステージ、サブステージでの楽しい文化行事や、広場では多くの市民団体によるブース出

展、旨い！安い！の多彩な飲食も例年通り。最後は小杉駅に向けてのデモ行進も予定しています。 

どうか皆さまの団体も例年通りご参加いただき、展示やリレートークで活動をアピールしてくだ

さい。 

 

「原発ゼロへのカウントダウン in かわさき」実行委員 背戸柳 勝也（当 NPO 法人会員） 
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ボクと音楽と原発 

ボクの初めての原発体験は、広島に住んでいた高校生の時です。

音楽好きのギター少年でしたが、物理クラブに所属していて、その

企画で島根原発の見学に行きました。放射能は危険という思いはあ

りましたが、その頃は平和利用という言葉にだまされていました。 

 まもなく、1979年にアメリカでスリーマイル島原発事故が起き

ました。アメリカ本国ではノーニュークスコンサートが開催され、

ミュージシャンのジャクソン・ブラウンをはじめ、大好きなライ・

クーダーまでもが原発に反対していることに驚き、ライヴレコード

も買いました。でもそこまででした。 

 そして、1986 年にはソ連でチェルノブイリ原発事故が起こり、

今度は忌野清志郎やブルーハーツなど、日本のミュージシャンが声をあげたことに感銘して、CD も買い

ました。でもそこまででした。 

 とうとう、日本でも 2011 年に福島第一原発事故が起こりました。これまでも事故が起こっていたの

に、ボクはいったい何をしていたんだろう、核兵器には反対していたのに、原発にはなぜ反対してこなか

ったんだろう、と自分を責めました。そして、東日本大震災後の気分の落ち込みが落ち着いてきた頃、首

相官邸前で原発反対の集まりが始まっていることを知り、自分でプラカードを作り、そのような集まりに

できるだけ参加してきました。 

 かわさき発電所との関わりは、1 号機のお披露目会で演奏する機会を与えていただいたことです。ビ

ートルズのゲットバックセッションよろしく、屋上の太陽光パネルが並ぶ中、ギターを弾きボクの大好き

なワイマナロというハワイの曲を歌わせてもらいました。 

 コロナ禍で、原発反対と演奏の活動がやりにくくなりましたが、2020年 2 月には病気で手術を受け

たこともあり、心も体も今一つでちょうどよかったのかもしれません。しかし原発はそんなことを言って

いる状況ではありませんし、演奏活動もバンド仲間と一緒に再開したい思いでいっぱいです。 

 かわさき発電所の活動には、総会に何度か出席しています。ささやかですが、これからも自分にできる

ことをしていきたいと思っています。 

【編集後記】         （加藤伸子） 

『川崎市地球温暖化対策推進基本計画』の 

改定案にパブリックコメントを出そう！ 

●募集期間は、11/26～12/27 迄です。 

●川崎市ホームページ 

https://www.city.kawasaki.jp/300/p

age/0000133741.html 

●意見提出方法は、電子メール、ＦＡＸ送信、郵

送、持参のいずれか。 

一言でもＯＫ！ 大勢で関心を示しましょう。 

■NPO 法人 原発ゼロ市民共同かわさき発電所■ 

ホームページ  

http://genpatuzero-hatuden.jimdo.com/ 

フェイスブック 

https://www.facebook.com/genpatuzero.hatuden 

連絡先 TEL ０９０―７９４８―６１８９ （川岸） 

でん太通信は、ほぼ隔月１５日に発行しています。 

今号は 5 ページでお届けします。 

私も会員です 

加川 竜 さん（労働者） 

）    
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